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Российская делегация признательна за большую работу, проделанную при 

подготовке в соответствии с поручением Всемирного саммита 2005 г. обширного перечня 

мандатов и доклада Генсекретаря с рекомендациями относительно возможных путей 

совершенствования процессов принятия решений межправительственными органами ООН. 

Обзор мандатов действительно назрел. Всем главным органам ООН – Генеральной 

Ассамблее, Совету Безопасности и Экономической и Социальному Совету – предстоит 

масштабная работа по обзору принятых ими мандатов, которая должна будет проводиться 

при должной координации, но с соблюдением уставной ответственности указанных 

органов. Государствам-членам необходимо провести анализ и оценку состояния дел и в 

области принятия, мониторинга выполнения и собственно реализации мандатов. Требуется 

продолжить усилия и по повышению эффективности взаимодействия государств-членов с 

Секретариатом, совершенствованию практики представления докладов и работы с ними в 

межправительственных органах. 

Генсекретарь верно подметил проблемы, связанные с механизмами принятия 

межправительственными органами решений по мандатам и напрямую влияющие на 

эффективность их осуществления. В частности, приходится вновь говорить о 

дублировании, параллелизме, недостаточной скоординированности между различными 

органами, неполном финансировании утвержденных мандатов, нередко недостаточной 

четкости в их формулировании, не всегда вполне обоснованными запросами на 

предоставление информации Секретариатом.  

Представленные Генсекретарем рекомендации являются в целом неплохой основой 

для проведения государствами-членами работы по выявлению устаревших, неэффективных 

дублирующих видов деятельности, перераспределению ресурсов с учетом 

устанавливаемых ими приоритетов. С некоторыми из них мы можем согласиться уже 
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сейчас, в тоже время целый ряд рекомендаций, скажем в области достижения 

экономического роста и устойчивого развития, а также гуманитарного содействия,  

потребует серьезного дополнительного углубленного анализа, в том числе с точки зрения 

их совместимости с проистекающей от практических потребностей спецификой 

механизмов принятия решений в межправительственных органах системы ООН и 

модальностями взаимодействия между ее отдельными компонентами. 

С учетом того, что многие из упомянутых в докладе проблем затрагивают 

модальности работы Генассамблеи, полагали бы вполне логичным, чтобы 

государства-члены обсудили их в рамках Рабочей группы по оживлению деятельности 

Генассамблеи.  

В качестве первой реакции на некоторые рекомендации доклада Генсекретаря хотели 

бы высказать ряд конкретных соображений. 

Мы не отрицаем наличия рационального зерна в предложении об оптимизации 

докладов по вопросам социального развития, которые представляются на рассмотрение 

Второго и Третьего комитетов Генассамблеи. Этот вопрос, однако, требует тщательной 

проработки, прежде всего, самими упомянутыми Комитетами, которые рассматривают 

социальную проблематику в ее различных аспектах. Кроме того, предлагаемый подход 

позволит, как справедливо отмечается в докладе, лишь «получать комплексное 

представление», в то время как государствам зачастую требуется не только, а возможно и 

не столько общее представление, сколько документ, содержащий анализ ситуации. Это в 

равной мере относится и к другим аналогичным предложениям по другим направлениям 

работы всемирной Организации, в частности о докладах различных органов ООН по 

положению женщин.    

У нас не вызывает сомнений содержащийся в докладе тезис о роли Совета по правам 

человека в контексте пересмотра различных профильных мандатов, ограничения объема 

докладов договорных органов и более рационального подхода к обороту документации. 

Важно, однако, выработать системный подход к решению этих проблем, исключающий 

двойные стандарты и селективность. Следует также тщательным образом рассмотреть 

вопрос о целесообразности применения системного подхода в вопросе о консолидации 

докладов Генерального секретаря и Верховного комиссара ООН по правам человека. Не 
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исключено, что более логичным и обоснованным будет подход, при котором каждый 

случай возможной консолидации докладов будет рассматриваться индивидуально.  

Полагаем, что Совету Безопасности при обзоре «старых» мандатов операций по 

поддержанию мира следует, прежде всего, руководствоваться спецификой ситуации в 

каждой конкретной конфликтной ситуации и, в частности, учитывать реальное состояние 

политического процесса урегулирования, в поддержку которого и развернуты ОПМ. 

Мы не можем согласиться с предложением о сокращении числа языков, на которых 

выпускаются отчеты о работе различных органов, так это противоречит принципу 

многоязычия, закрепленному в Уставе Организации. Другой стороной этого же вопроса 

является проблема обеспечения своевременного  перевода отчетов органов ООН, с тем 

чтобы документы не издавались с годовым опозданием, как это, к сожалению, нередко 

случается.  

Говоря о разделе по гуманитарной помощи, полагаем, что тезис об укреплении на 

страновом уровне роли Координатора чрезвычайной  гуманитарной помощи в контексте 

проблематики внутренне перемещенных лиц несколько противоречит бесспорному 

утверждению доклада о главной ответственности Управления Верховного комиссара ООН 

по делам беженцев за оперативную деятельность в отношении этой категории населения. 

Рациональной представляется идея о необходимости наведения порядка с 

памятными датами не только в области прав человека и социально-экономических 

вопросов, но и на всех других направлениях. 

Согласны с Генсекретарем в том, что Комиссия по миростроительству может стать 

важным инструментом улучшения координации и взаимодействия различных компонентов 

системы ООН в деле оказания содействия постконфликтному восстановлению стран, 

выходящих из кризиса. Рассчитываем, что в скором времени наконец удастся запустить ее 

деятельность. Разумеется, когда Комиссия на практике займется конкретными страновыми 

ситуациями, это может потребовать уточнения главными органами принятых ими 

соответствующих мандатов, в том числе в контексте задачи выработки стратегического 

комплексного подхода к миростроительству. Вместе с тем полагаем, что излишняя 

поспешность здесь вряд ли уместна, поскольку прежде нужно будет оценить первые 

результаты работы новый структуры. 
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Заслуживает поддержки постановка вопроса об углублении координации работы 

трех комитетов СБ, решающих различные взаимосвязанные задачи антитеррора 

(Контртеррористический комитет, Комитет 1267 и Комитет 1540). Оправданными 

представляются предложенные в докладе  рекомендации по выработке общего документа 

отчетности государств-членов, закрепление практики совместных страновых визитов с 

целью комплексного мониторинга имплементации антитеррористических резолюций СБ 

(тем более, что практическая работа на этом направлении уже ведется). 

Вместе с тем полагаем целесообразным ограничить рационализацию рамками 

экспертных подразделений Секретариата, обеспечивающих работу указанных комитетов, 

сохраняя обособленность их мандатов и, следовательно, организационную независимость и 

самостоятельность. 

Не вполне обоснованной представляется рекомендация по объединению Комиссии 

по наркотическим средствам и Комиссии по пресечению преступности и уголовному 

правосудию. Их мандаты сохраняют значительную специфику непересекающихся задач, да 

и с точки зрения экономии ресурсов потенциальный выигрыш от такого слияния весьма 

спорен. 

Представляется неприемлемым предложение о прекращении практики ежегодных 

сессий Спецкомитета по Уставу ООН, в который, в частности, могли бы быть переданы 

предложения о поправках в Устав ООН, как это предусмотрено в соответствующей 

резолюции ГА.    

Учитывая масштабность предстоящего обзора мандатов, для его успеха на данном 

этапе важно, в первую очередь, определиться с организационными модальностями этого 

процесса. Кроме того, хотели бы уточнить, будет ли перечень мандатов переведен на все 

официальные языки ООН.  

Мы продолжаем внимательно изучать доклад Генсекретаря и резервируем за собой 

право представить в дальнейшем дополнительные соображения. 

Благодарю за внимание.  


